



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 29 DE MAYO AL 2 DE JUNIO DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de investigación sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Proceso de ampliación del TIPAT y el factor geopolítico](#)

Lectura recomendada: Steven A. Altman y Caroline R. Bastian, “[Don't overestimate shifts from globalization to regionalization](#) (No sobrestimar los cambios de la globalización a la regionalización)”, Industrial Analytics Platform, enero de 2023.

Sinopsis: El artículo plantea que es común la percepción de que la pandemia de COVID-19 y el conflicto en Ucrania aceleraron un cambio hacia patrones comerciales más regionalizados. Sin embargo, los datos sobre el intercambio de mercancías, al menos hasta 2021, no aportan evidencia de esta tendencia. El crecimiento del comercio a larga distancia supera al que tienen países cercanos. La expectativa de un mayor comercio regional se originó hace 10 o 15 años. Recientemente, los imperativos de resiliencia, las tensiones geopolíticas, los acuerdos regionales, las nuevas tecnologías y las preocupaciones ambientales han alimentado el interés en producir bienes más cerca de los clientes de las empresas. Los autores explican que es poco probable que se produzca una transformación radical del comercio mundial por tres razones: los flujos ya están muy regionalizados, los países de la misma zona geográfica tienen cinco veces más probabilidades de estar vinculados por un acuerdo comercial y las condiciones de alta inflación y escasez de insumos significan que la mayoría de las empresas deben buscar las opciones de producción y abastecimiento más eficientes y confiables.

MARTES

Publicación CEIGB: [Medidas de adaptación ante el cambio climático: el caso de las alertas tempranas](#)

Lectura recomendada: Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción de Riesgo de Desastres (UNDRR) y Organización Mundial Meteorológica (OMM), “[Global status of multi-hazard early warning systems: Target G](#) (Situación mundial de los sistemas de alerta temprana multirriesgos: Meta G)”, 2022.

Sinopsis: Este informe conjunto de UNDRR y OMM evalúa el estado de los sistemas de alerta temprana multirriesgos (MHEWS) frente a la Meta G del Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030, que insta a los países a "aumentar sustancialmente la disponibilidad y el acceso sistemas de información". El reporte advierte que la mitad de los países del mundo no están protegidos por sistemas de alerta temprana que contemplen múltiples riesgos. La situación es peor para las economías en desarrollo que se encuentran en la primera línea del cambio climático. El estudio analiza nuevos datos y muestra que las naciones con una cobertura limitada de alerta temprana tienen una mortalidad por desastres ocho veces mayor que los países con sistemas de prevención integrales. Los esquemas de alerta temprana son un medio comprobado para reducir el daño a las personas y a los bienes antes de los peligros inminentes. Dado que el cambio climático provoca fenómenos meteorológicos más frecuentes, extremos e impredecibles, es urgente invertir en estos mecanismos. Algunas de las recomendaciones de la investigación son expandir y fortalecer la alerta y la acción temprana para cubrir a todos los grupos vulnerables, aumentar los recursos en este ámbito, mejorar los datos y el acceso a la tecnología para un monitoreo más sólido, así como integrar una comunicación más rápida de las advertencias y un mejor seguimiento del progreso.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Contextos de perdón, reparación y reconciliación con comunidades minoritarias](#)

Lectura recomendada: Emily McFarlan Miller, "[An apology to Native Americans was buried in a 2010 defense bill. Now, some want the president to say it aloud](#) (Una disculpa a los nativos americanos fue enterrada en un proyecto de ley de defensa de 2010. Ahora, algunos quieren que el presidente lo diga en voz alta)", *The Washington Post*, 30 de julio de 2021.

Sinopsis: El artículo señala que Estados Unidos enterró en un proyecto de ley de gastos de defensa de 2010 la disculpa oficial a los pueblos nativos americanos. Expone que Sam Brownback, exgobernador de Kansas, exsenador y embajador de EE. UU., junto con indios nativos yuchi, lanzaron un movimiento para crear conciencia sobre la disculpa y para pedir al presidente Joe Biden que la reconozca formalmente. Previamente, en 2009, Brownback patrocinó una resolución conjunta en el Senado para reconocer y disculparse por la historia de maltrato de los nativos americanos en Estados Unidos. El lenguaje de esa resolución se agregó como una enmienda a la Ley de Asignaciones del Departamento de Defensa de 2010. En esta propuesta el Congreso "reconoce que ha habido años de depredaciones oficiales, políticas mal concebidas y la ruptura de convenios por parte del Gobierno Federal con respecto a las tribus indígenas". También "pide disculpas en nombre del pueblo de los Estados Unidos a todos los pueblos nativos..." pero, en los años transcurridos desde entonces, ningún presidente ha presentado esta disculpa a los líderes tribales.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Sistemas de elección de jueces](#)

Lectura recomendada: Jeffrey J. Rachlinski y Andrew J. Wistrich, "[Judging the Judiciary by the Numbers: Empirical Research on Judges](#) (Juzgar al poder judicial por los números: investigación empírica de los jueces)", Cornell Law Faculty Publications, 2017.

Sinopsis: Rachlinski y Wistrich analizan si los jueces en Estados Unidos evalúan sus casos de manera imparcial. Una serie de estudios experimentales y de campo muestran que hay algunos factores extralegales que influyen en el proceso de toma de decisiones de los jueces. Las características demográficas importan. Los jueces también toman en cuenta su intuición, lo que les hace más vulnerables al uso de atajos mentales que pueden llevarlos a cometer errores. Además, los magistrados también consideran hechos "fuera de

registro oficial” y tienden a favorecer a los abogados litigantes que son más amables o con quienes comparten características demográficas. En general, los jueces toman decisiones adecuadas, pero hay factores que los orillan a alejarse de la imparcialidad. Esta investigación encuentra que las características personales de los ejecutores de la ley tienen un peso, sobre todo cuando hay casos importantes que atender.

VIERNES

Nota destacada del Resumen informativo: “Vučić se reúne con embajadores de EE. UU., Reino Unido, Italia, Francia y Alemania para dialogar sobre la situación en Kosovo” del [31 de mayo del 2023](#)

Lectura recomendada: Bojan Pancevski, “[Violent Clashes Trigger Fears of New War in Europe](#) (Enfrentamientos violentos disparan temores de una nueva guerra en Europa)”, *The Wall Street Journal*, 1 de junio de 2023.

Sinopsis: Bojan Pancevski, corresponsal en Alemania, presenta un análisis de la situación en Kosovo. Señala que la tensión existe desde que el territorio se separó de Serbia a fines de la década de 1990. Entonces, Occidente apoyó militarmente a Kosovo y Rusia respaldó a Serbia. Hoy, los albaneses étnicos constituyen más del 90% de la población de la entidad, mientras que los serbios son la mayoría en una pequeña región del norte. El último estallido ha generado temores en Occidente de que este conflicto proporcione una oportunidad para que Rusia reavive uno de los puntos críticos no resueltos de Europa. Moscú ha sido acusado de provocar discordia en la región. En esta ocasión, funcionarios occidentales culparon al primer ministro de Kosovo, Albin Kurti, de desencadenar el estallido en el norte del país entre la policía local y los serbios étnicos. La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), que proporciona tropas para mantener la paz, envió soldados adicionales tras los disturbios. Desde la declaración formal de independencia de Kosovo en 2008, la región ha tenido la presencia de una fuerza de mantenimiento de la paz de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Serbia, Rusia, China y algunos miembros de la Unión Europea (UE), la OTAN y la ONU –como México– no han reconocido a Kosovo como Estado independiente. Igor Bandovic, director del Centro de Políticas de Seguridad de Belgrado, señala que “Estados Unidos y la UE deben evitar cualquier escalada que pueda desencadenar un conflicto armado”.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Investigación y elaboración
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Junio de 2023

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>